

Un prêtre de la Société des Missions-Etrangères, connu par ses doctes travaux et deux fois lauréat de l'Institut de France, a écrit leur vie. Personne n'était plus qualifié que le P. Adrien Launay pour entreprendre ce travail. Chercheur infatigable, écrivain élégant et vigoureux, esprit sûr et modéré, il avait toutes les qualités pour nous offrir un livre plein de charme, de vie, et en même temps exact et précis. Ce sont bien en effet les qualités que l'on retrouve en cet ouvrage édité avec élégance par la librairie Téqui.

De plus au lieu de nous donner une succession de biographies, l'auteur a eu la pensée dont nous le félicitons, de prendre dans les paroles, les actes et les écrits des Martyrs ce qu'il y avait de plus beau et de plus instructif, de le grouper, de le faire valoir par des rapprochements heureux ; d'enchâsser ces joyaux dans des descriptions frappantes de vérité et dans des réflexions sobres et bien frappées.

La première partie de l'ouvrage s'ouvre par le récit de l'enfance et de la jeunesse des Bienheureux Martyrs français, Mgr Dufresse de Clermont, Mgr Borie de Tulle, les PP. Gagelin et Marchand de Besançon, Jaccard d'Annecy, Cornay de Poitiers, Schœffler de Nancy, Bonnard de Lyon et Chapdelaine de Coutances. Il continue par une étude sur la vocation, sur la vie apostolique ; ensuite il détaille les supplices que les martyrs ont supportés avec un invincible courage et se termine par le tableau de leur mort sanglante.

La deuxième et la troisième partie : Martyrs annamites et martyrs chinois sont encore plus intéressants, s'il est possible, par la variété et le nombre de faits édifiants et intéressants, par des dialogues vifs et animés où le caractère oriental se dessine avec toute sa souplesse et la foi du chrétien dans toute son énergie. Enfin dans une quatrième partie, le P. Launay a rapporté les principaux miracles dus à l'intercession des Bienheureux.

Nous avons lu presque tous les ouvrages de l'auteur, mais nous croyons qu'en aucun son talent n'a mieux inspiré son cœur et ne lui a donné plus de chaleur et de délicatesse.